



## “LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2022-12/124-1067

### GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

#### 1. DATOS GENERALES DE LA ENTREVISTADA O ENTREVISTADO

|     |                          |                         |
|-----|--------------------------|-------------------------|
| 1.1 | Edad                     | 21                      |
| 1.2 | Nacionalidad             | Mexicana                |
| 1.3 | Lugar de residencia      | Municipio de Teoloyucan |
| 1.4 | Ocupación                | Seminarista             |
| 1.5 | Último grado de estudios | Preparatoria            |

#### 2. LA PANDEMIA

##### 2.1 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Claro que si existe la pandemia

##### 2.2 ¿Usted cómo ha vivido la pandemia?

Pues desde que ha iniciado, desde que el seminario cierra las puertas por miedo ha habido estos sentimientos encontrados, estas emociones de tristeza, angustia, preocupación. Pero en mi sentir de ser seminarista, de ser una persona religiosa, pues con la fe de que algún día y con la esperanza de que algún día va a terminar.

##### 2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Al inicio de que ha iniciado esta pandemia el seminario cierra sus puertas, nos manda a nosotros a nuestras casas con nuestras familias, los primeros meses pues si era la necesidad





de estar encerrado, por miedo, por precaución, igual porque fue un mandato por parte de los formadores del seminario, por los padres, pero ya últimamente que han salido los semáforos amarillo, verde y rojo pues es donde hemos partido a salir o bien quedarnos en casa.

#### 2.4 ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Bueno pues la enfermedad sabemos que es un virus que afecta el sistema respiratorio causando algunos malestares; temperatura, fiebre, tos, pérdida de olfato.

#### 2.5 ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

A manera personal si, el cubrebocas, al inicio fue la careta que también la utilizaba en algún momento, los guantes de látex, eso de manera personal. Ya de manera, digamos en casa, en la parroquia, en casa igual se cubrían esas necesidades, esas precauciones, el lavarse las manos, sanitizarse, quitarse la ropa. Aquí en la parroquia de Santiago Teyahualco pues igual es siempre tener los lugares sanitizados, con todas las medidas de higiene; gel, el cubrebocas.

### 3. LOS EFECTOS

**Nota:** Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

#### 3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa (usted, familiares o amigos) por la pandemia?

Si, si pues si a mí me tocó, salí positivo a covid hace ya 3-4 meses que fue la ultima ola, entonces fui afectado de esa manera. En la parte de los sacerdotes de la diócesis de Cuautitlán si han fallecido demasiados sacerdotes ya adultos que salieron positivos a la prueba, pues ya tenían enfermedades atrás. Amigos, familiares han fallecido de esta pandemia.

#### 3.2 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Pues si hubo, había negocios que apenas iban abrirse, pues, inaugurarse, pero pues como cerraron algunos lugares o que clausuraron algunos lugares dentro de mis vecinos pues si cerraron sus negocios, y pues algunos tuvieron que salirse de la zona habitacional.





**3.3 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia? (Home office, desempleo, etc.).**

Bueno pues al inicio el Papa Francisco mando decretos mando normas en decir que se cierran templos, entonces pues ahí fue un lugar en donde o te encierras, haces caso de no salir por tu bien propio o bien abrir las puertas del templo para que la gente no se sienta sola, pero había gente que siempre ponía de pretexto eso, que la iglesia era una zona de riesgo, más que otros lugares, entonces pues, si se afectó mucho pues ya no salíamos, ya no estábamos con la gente, entonces pues igual vienen esas emociones encontradas ¿no? ¿Dónde está la gente? ¿Dónde está la fe? O nos llegaban a decir ¿Dónde esta tu Dios?

**3.4 ¿Considera que su trabajo o situación laboral le expone a un mayor riesgo de contagio?**

Si, si porque al inicio de que empezaron los decesos de la pandemia, las muertes, pues mucha gente a fuerza quería la misa, a fuerza quería que le dieras la bendición, que lo aceptaras en el templo, entonces, a mi me tocó pues que entraran las cajas todas emplayadas o entraran las urnas, entonces pues si fue un gran riesgo porque era, o estas con ellos o no estas con ellos, también se tenía la probabilidad de contagio, pues porque la gente acude, tiene síntomas pero aun así acude a la iglesia, no usa cubrebocas, se molesta por el cubrebocas, entonces pues si es una zona de riesgo pero creo que todos sabremos sobrellevarlo.

**3.5 ¿Su actividad está vinculada al campo agrícola o ganadero?**

No

**3.6 Durante la pandemia ¿ha tenido que buscar otras oportunidades de ingreso y desarrollo económico (plataformas virtuales, venta de imagen, etc.)?**

Bueno, sí, la verdad si, pero sin salir del sentido, ocupamos estos medios de comunicación la parroquia tuvo que tener un Facebook personal, un zoom, meet porque había gente que decía “esta bien padre, esta bien seminarista, no nos abras el templo pero si transmítenos la misa” entonces te conectabas a zoom y nada más era el sacerdote, el seminarista y entre los dos hacíamos la misa, sin gente y transmitíamos esa misa, pues esa gente decía “está bien ya he convocado a mi gente ya les he mandado el link, ya les he mandado la página para que escuchen la misa” entonces tuvimos que implementar esos medios para poder seguir propagando el evangelio.





**3.7 ¿Durante la pandemia, ha aumentado la carga de trabajo doméstico y de cuidado a niños, adolescentes, personas adultas mayores o con alguna discapacidad?, ¿Quién realiza este trabajo?**

De manera personal a mi me tocó estar en un asilo de ancianas, por libertad propia porque yo he tenido ese contacto en ese asilo de ancianas que esta atendido por una orden religiosa en Cuautitlán entonces ahí si tuve que tener cuidados, me pidieron el apoyo, echenos la mano en cuidar a las viejitas, pues era un asilo de ancianas; olvidadas, entonces me tocó a mi estar con ellas, y pues proveer de todos los insumos porque también las hermanas encargadas de ese asilo estaban grandes entonces yo tenia que ir al mercado para hacer todas las compras para el sustento de.

**3.8 ¿Durante la pandemia usted considera que han surgido o aumentado los problemas familiares?**

Si la verdad es que si, al inicio todos teníamos una vida ordinaria, cada quien se iba a sus trabajos se viene la noche y después de que las empresas cierran entonces todos nos reunimos en casa, y empiezan estos problemas, de conocer a tu familia, a pesar de que es tu familia pues si creo que han venido estos problemas y más porque la parte económica, entonces yo creo que si han aumentado los problemas en casa.

## 4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

**Nota:** Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

**4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o sus efectos?**

Al inicio era todo lo que nos pedía el medio de salud, las autoridades; pues era el cubrebocas, solamente era salir a lo necesario, las compras y de regreso otra vez a casa, sanitizarse, lavar lo que hubieras comprado, ya después bajo la guardia y todo normal.





**4.2 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia?**

Si, los propios seminaristas, el equipo formador del seminario hemos puesto algunas disposiciones, algunos medios, hemos transmitido esto de que cuidense y pues igual algunas familias llevar cubrebocas, a veces las personas quisieran utilizarlos, pero no tienen el dinero para comprarlos entonces ahí nosotros fue donde acudimos y pues prestamos este.

**4.3 ¿Qué acciones cree que puedan llevarse a cabo para mejorar la convivencia familiar durante la pandemia?**

Una acción siempre es el diálogo, creo que siempre nos hemos centrado en el teléfono, en la computadora, en la televisión, pero yo siempre he pensado que es el diálogo, el diálogo en familia, la oración, la escucha, y sobre todo tratar de llevar la paz.

**5. ATENCIÓN MÉDICA**

**5.1 ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?**

Pues acudimos a nuestro doctor particular o bien por vía telefónica.

**5.2 ¿Qué tipo de problemas de salud ha presentado a raíz del confinamiento? ¿Esto ha sido de manera constante?**

Pues solamente fue cuando salí positivo a covid que fueron las reacciones, después vinieron las secuelas, pero yo creo que ahí con la ayuda del médico hemos salido de esas secuelas.

**5.3 ¿Considera que debido al confinamiento ha experimentado episodios de tristeza prolongada, ansiedad, estrés, depresión, confusión, incertidumbre o alguna otra emoción?**

Si, al inicio de esta entrevista decía que vienen las emociones, los sentimientos encontrados, pues yo soy un seminarista que antes de la pandemia estaba de un lugar a otro, de una parroquia a otra, de un municipio a otro, que interactuaba con mucha gente, que platicaba con mucha gente, gente me invitaba a comer a salir, gente que reunía aquí en la parroquia. Viene la pandemia, cierran el templo nos mandan a casa y entonces para mí llega ese momento de angustia, de desesperación, ¿qué voy hacer? ¿Dónde está la gente con la que yo estaba? Me





mandaba mensajes y todo, pero yo creo que no es lo mismo el hecho de estar cerca con ellos a estar por medio de una llamada, de una videollamada o de un mensaje de texto, pero yo creo que en lo particular si fueron muchas emociones encontradas, el estrés de todas las actividades que a pesar de estar en casa.

**5.4 ¿Cuánto tiempo le lleva trasladarse de su casa al Centro de Salud más próximo? ¿Cree que el Centro de Salud cercano a su localidad le pueda brindar atención pertinente en caso de contagio?**

Aquí en Santiago Teyahualco el Centro de Salud está a 10 minutos, he visto y he acudido ahí por algún otro síntoma y veo la disposición que se tiene para atenderte, yo creo que aquí en Teyahualco sí.

**5.5 ¿En caso de haberse contagiado COVID-19 cómo se atendió, qué síntomas presentó o qué efectos secundarios padeció?**

Al inicio fue una gripe posteriormente vienen los dolores de cabeza, empecé a perder el gusto entonces tuve que acudir a un médico para hacerme la prueba, posterior a ello fui a la casa a guardarme en casa con el cubrebocas y todas las medidas, por llamadas con el doctor de como me iba sintiendo, si ya tome el medicamento, en aquel momento era paracetamol y otro jarabe para la tos y la gripe, entonces ahí fue la intervención del doctor por medio de las videollamadas o llamadas para poder salir del covid-19.

**5.6 ¿Qué tratamiento siguió durante el padecimiento y de ser necesario cómo fue su rehabilitación?**

Bueno pues en primera creó que el tratamiento fue muy costoso en el sentido del oxígeno, en el sentido de todas las pastillas, las consultas, las inyecciones, se terminaba el medicamento pero aun no terminaba el tratamiento entonces tenia que mandar a personas para que compraran más medicamento y seguir en contacto con el doctor para seguir los síntomas que iba teniendo ante el covid.

**5.7 ¿Ha sufrido falta de suministro de medicamentos durante su atención médica para la COVID-19 u otro padecimiento?**

No





## 6. VACUNACIÓN

### 6.1 ¿Ha recibido la vacuna (cuál), (por qué)?

Ya, en este momento tengo las 3 vacunas, fue Moderna, pero pues ya.

### 6.2 ¿Ha sufrido efectos secundarios a raíz de la vacuna?

En la primera vacuna no tuve ninguna reacción, pero ya en las últimas dos si me dio la temperatura, el resfriado, que prácticamente me mantuvo en cama un día.

### 6.3 ¿A pesar de estar vacunado se contagió de la COVID-19?

Si, antes de que me diera el covid tenia solamente una vacuna, posteriormente ya después de que me vacune me dio covid y me puse las otras dos vacunas.

## 7. PANDEMIA Y GÉNERO

### 7.1 SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA

#### 7.1.1 ¿Se ha embarazado o ha sido madre durante la pandemia? ¿Cómo ha sido o fue el cuidado del parto o puerperio para no contagiarse durante todo el proceso?

No

#### 7.1.2 ¿Tiene hijos? ¿Cuántos hijos tiene?

No, no tengo ninguno.

#### 7.1.3 ¿Usted ha sufrido cambios físicos (corporales u hormonales) o alteración en su ciclo menstrual a consecuencia de la COVID-19 o a raíz de la vacuna?

No





**7.1.4 ¿Ha experimentado algún tipo de violencia a raíz del confinamiento (física, psicológica, sexual, verbal, económica, etc.)? ¿Se ha integrado a algún círculo o grupo de apoyo?**

No, no he tenido ningún problema, todo ha estado bien.

## 7.2 VIOLENCIA Y DISCRIMINACIÓN DE GÉNERO

**Nota:** Estas son preguntas abiertas. Es importante que el entrevistador o entrevistadora tenga en consideración que las siguientes preguntas están direccionadas a mujeres o personas de la comunidad **LGBTTTIQA+** (Lesbianas, gays, bisexuales, travestis, transgénero, transexuales, intersexuales, queer, asexuales y más).

**7.2.1 ¿Ha experimentado algún tipo de violencia a raíz del confinamiento (física, psicológica, sexual, verbal, económica, etc.)? ¿Se ha integrado a algún círculo o grupo de apoyo?**

No

**7.2.2 ¿Usted ha experimentado o vivenciado alguna situación relacionada con discriminación por su identidad de género y/u orientación sexual durante la pandemia?**

No

**7.2.3 ¿A raíz de la pandemia, ha cambiado su forma de relacionarse social o sexo-afectivamente?**

Pareciera ser que si ha cambiado mucho, vuelvo a repetir, el estar encerrado el no estar con la gente, el no convivir con la gente pues te ha hecho valorarla mucho, un día la vas a tener, otro día ya no la tendrás, fue el caso de algunos amigos que en su momento convivía con ellos y ya después me entere por mensaje por llamada que habían fallecido, entonces eso me ayudo mucho a valorar a la gente.

**MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA**



## 8. DATOS DE LA ENTREVISTADORA O ENTREVISTADOR

|                               |                                  |
|-------------------------------|----------------------------------|
| <b>Nombre completo</b>        | Jorge Daniel Hernández Guzmán    |
| <b>Fecha de la entrevista</b> | 12 de abril de 2022              |
| <b>Lugar de la entrevista</b> | Parroquia de Santiago Teyahualco |
| <b>Método de aplicación</b>   |                                  |

## 9. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, anécdota compartida por la persona, etc.

Me permití realizar 3 preguntas que desde mi punto de vista enriquecerían la entrevista

1.- ¿Usted cree que durante la pandemia creció el número de feligreses, decreció o cómo a sentido usted esta situación de la religiosidad?

Al inicio la gente, es como todo, si te va bien ni te acuerdas de Dios, si te va mal niegas la existencia de Dios y vienen estos puntos, si Dios existe porque la pandemia, entonces al inicio si iban todos en contra de Dios porque decían “¿Dónde está tu Dios? Si realmente existe, si realmente es milagroso por qué mata tanta gente”. Pues si al inicio la gente iba disminuyendo, disminuyendo, disminuyendo, pero ya después cuando ya todo volvía a la normalidad vino el incremento otra vez creemos en Dios volvemos a acercarnos a Dios y más por la apertura de los templos pues si han aumentado mucho los feligreses, al inicio si de plano nada pero ya después vino ese mayor numero de feligreses a la parroquia.

2.- ¿Para usted fue difícil adecuarse a la nueva normalidad (cubrebocas, careta, sana distancia) lo vio complicado?

Si, si y no por no querer seguir las indicaciones sino porque los mismos fieles de la iglesia o bien no querían traer cubrebocas, no quería hacer uso de la sana distancia, nosotros les decíamos que el saludo de la paz fuera una reverencia, pero veías a la gente como se daba la mano, y en el sentido del cubrebocas uno tiene que estar hablando y hablando es molesto, pero yo creo que eso fue al inicio, ya después nos tuvimos que adaptar y pues a seguirle.





**3.- Algún mensaje más**

Agradecer esta confianza, esta participación de esta entrevista, creo que aun seguimos, deberíamos de seguir propagando esta prevención del covid, cuidándonos, ya estamos en las últimas etapas entonces también poner de nuestra parte, de manera espiritual y religiosa puedo decir que nunca pierdan la fe en Cristo que es nuestro camino, nuestra verdad y nuestro encuentro, les agradezco.

| <b>10. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS</b>        |    |
|---|----|
| <b>Número de habitaciones en el domicilio</b> | 5  |
| <b>SERVICIOS EN EL DOMICILIO</b>              |    |
| <b>Agua</b>                                   | Si |
| <b>Electricidad</b>                           | Si |
| <b>Drenaje</b>                                | Si |
| <b>Gas</b>                                    | Si |
| <b>Teléfono fijo</b>                          | Si |
| <b>Teléfono móvil</b>                         | Si |
| <b>Televisión por cable</b>                   | Si |
| <b>Internet</b>                               | Si |

